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公共地役權移交問題

　　本澳有不少私人建築物的柱廊範圍及與公共街道相連接的部分因已
設立公共地役的關係而開放給公眾使用，並將有關範圍移交予特區政府
管理。然而，現時仍有部分私人建築物因種種原因尚未將有關部分的公
共地役移交，當中有未符合移交或未達公眾安全使用標準等情況被當局
拒絕接收。在這情況下，倘有人在該處作出違反《公共地方總規章》、
《道路交通法》等行為，權限部門亦不具條件執法處理，對社區環境及
公共秩序造成一定隱憂。

　　以保利達中心、永堅工業大廈、建業工業大廈、華明工業大廈與澳
門工業中心之間的慕拉士前地為例，相關公共地役一直未有完成移交。
本人先後接獲居民反映，該處車輛亂泊現象持續多年，執法部門不能介
入處理，對道路交通管理造成影響。同樣存在公共地役未移交的情況還
有位於離島區的海洋花園屋苑，該屋苑有部分公共地役尚未移交，例如
設於公共道路上的綠化帶，而恆常的綠化養護費用則由大廈管理費支付，
使屋苑業主感到無奈及不公，認為以私人財產承擔公共資源，影響業主
權益。

　　值得指出的是，雖然未完成移交的公共地役仍屬建築物共同部分，
且不適用於違法檢控，但由於有關地方多為行人通行，涉及公眾衛生問
題，市政署仍會定期派員到場清理垃圾及清洗路面，以保持環境整潔。
本人認為，有關地方既已由公共部門適時適當管理，亦開放給公眾使用，
充分反映出其存在公共利益的性質。故此，特區政府應儘快推動尚未完
成的公共地役交收工作，讓公共部門依法合規管理。

　　為此，本人提出質詢如下：

　　一、本澳有私人建築物尚未完成公共地役移交程序，仍屬自管狀態。
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特區政府有否就相關情況作統計，當局在處理移交工作上有何取態及推
動措施，相關工作進度如何？當中是否有無法移交的情況及原因為何，
有否研究解決方案？

　　二、位於保利達中心、永堅工業大廈、建業工業大廈、華明工業大
廈與澳門工業中心之間的慕拉士前地車輛亂泊現象持續多年，公共部門
未能執法處理。短期內當局有何有效措施，以改善該處的交通秩序？有
否計劃優先處理上述地方的公共地役，以長遠解決有關問題？

　　三、海洋花園屋苑有部分業主反映，當局曾與權利人進行商討移交
屋苑範圍的公共地役，惟拖沓多年仍未落實。至今仍未完成公共地役移
交的原因為何？當局有否明確落實有關工作的時間表？
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